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La UAEM en la prensa: 
 
Cinco órganos fiscalizadores revisan las finanzas de la UAEM 
La Universidad Autónoma de Estado de Morelos (UAEM) obtiene cada año recursos que provienen de los 
gobiernos federal y estatal, además de sus ingresos propios; todos ellos son auditados cada año por al menos 
cinco órganos fiscalizadores, explicó la rectora, Viridiana Aydeé León Hernández. Expuso que la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) lleva a cabo la auditoría de Recursos del Gasto Federalizado Transferidos a 
las Universidades Públicas Estatales, con la finalidad de Fiscalizar que la gestión y el cumplimiento 
administrativo, legal y financiero de los recursos sean aplicados conforme a las reglas de operación del convenio 
marco de colaboración. A su vez, dijo, la Entidad Superior de Auditoría y Fiscalización (ESAF) del Congreso del 
estado de Morelos, revisa la Cuenta Pública y fiscaliza el ejercicio de los recursos estatales que se transfieren 
a la universidad cada año. Además, abundó, la UAEM tiene un auditor externo para estados financieros 
designado por la Junta de Gobierno, que lleva a cabo Auditoría Financiera y Presupuestaria del Ejercicio 
correspondiente, en el cual se revisa e informa de la situación financiera, estado analítico del activo, estado 
analítico de la deuda y sus variaciones, y otros pasivos. El Órgano Interno de Control de la UAEM, también 
nombrado por la Junta de Gobierno, revisa las auditorías internas a los subsidios federal y estatal y el ejercicio 
de otras áreas relevantes en la institución, refirió. Además, existe la figura de otro auditor externo, que tiene a 
su cargo la revisión y atestiguamiento para la emisión del dictamen de obligaciones patronales ante el Instituto 
Mexicano del Seguro Social. 
La Jornada Morelos, p.11, (La Jornada Morelos), 
https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/cinco-organos-fiscalizadores-revisan-las-finanzas-de-la-uaem/ 
 
Realizan inspección para identificar áreas vulnerables en relación a la seguridad sobre la Avenida Universidad 
Para dar continuidad a las acciones de prevención del delito y seguridad en beneficio de la comunidad 
universitaria y población de las colonias al norte de Cuernavaca, la mañana de este jueves Juan Manuel Rivas 
González, coordinador general de Planeación y Desarrollo Sustentable de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEM), encabezó una marcha exploratoria al exterior del Campus Norte para identificar áreas 
vulnerables en relación a la seguridad en la Avenida Universidad. Durante este recorrido, personal de 
Prevención del Delito del estado de Morelos, escucharon las sugerencias que plantearon vecinos y usuarios de 
servicios para identificar paraderos inseguros y otras necesidades que contribuyan a mejorar la seguridad de la 
zona. Juan Manuel Rivas dijo que esta marcha servirá para identificar puntos donde hace falta bacheo, 
balizamiento, limpieza e iluminación y otros servicios públicos que desde el Ayuntamiento de Cuernavaca se 
puedan trabajar para mejorar la seguridad y circulación en la entrada y salida del Campus Norte de la UAEM. 
“Estos recorridos y marchas exploratorias son la continuidad de las recientes acciones preventivas, como la 
colocación de cámaras de videovigilancia, poda de árboles, colocación de lámparas y las faenas de limpieza en 
las que participaron la comunidad universitaria y vecinos de la comunidad de Chamilpa, junto con la policía de 
la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca”, explicó Rivas González. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/realizan-inspeccion-para-identificar-areas-vulnerables-en-relacion-a-la-
seguridad-sobre-la-avenida-universidad/ 
 
Realizan Congreso Internacional de Diseño 
La Facultad de Diseño de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) lleva a cabo el Congreso 
Internacional de Diseño, del 13 al 15 de noviembre, con sede en distintos espacios de Cuernavaca como el 
Jardín Borda, Cine Morelos y la Biblioteca-Galería Miguel Salinas. El congreso presentará un amplio programa 
que incluye conferencias, talleres especializados, presentaciones de libros y actividades culturales, lo que ofrece 
un espacio de intercambio de ideas para estudiantes, académicos y profesionales del diseño. Se imparten 
conferencias sobre temas como diseño urbano, transmisión de video y neurodiseño de experiencias, con la 
participación de ponentes nacionales e internacionales. 
Diario de Morelos, (Alfa Peñaloza), 
https://www.diariodemorelos.com/noticias/realizan-congreso-internacional-de-dise-o 
 
Resaltan el papel de farmacéuticas y farmacéuticos en prevención de la diabetes 
En el marco del Día Mundial de la Diabetes que se conmemora este 14 de noviembre, la directora de la Facultad 
de Farmacia (FF) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Judith González Christen, 
destacó el papel de los farmacéuticos como parte del equipo de profesionales de la salud donde participan 
enfermeros, médicos, psicólogos y nutriólogos para prevenir y atender la diabetes. En el auditorio Carmen Giral 
Barnés de la FF, se llevó a cabo el 6º Foro de Atención Farmacéutica Diabetes y Bienestar, en el cual González 
Christen expresó que la diabetes requiere de una atención integral y multidisciplinaria para asegurar la calidad 
y el bienestar de la población mexicana. “La diabetes es un problema de salud pública y en México es de suma 
relevancia, prueba de ello es que 70 por ciento de los grupos de investigación de la Facultad de Farmacia 
involucran la diabetes en sus proyectos, ya sea realizando marcadores genéticos, buscando moléculas 
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novedosas, diseño de fármacos sintéticos por computadora o síntesis química, entre otras labores”, dijo la 
directora. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/resaltan-el-papel-de-farmaceuticas-y-farmaceuticos-en-prevencion-de-la-
diabetes/ 
 
Mildred Hinojosa se cuelga el oro en el FISU América Games 2024 
Mildred Hinojosa Rojas, estudiante de la licenciatura en Ciencias Aplicadas al Deporte de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), se colgó la medalla de oro en la disciplina de halterofilia en la división 
de 59 kg en los III FISU América Games 2024, en Cali, Colombia. La atleta hizo historia a nivel internacional al 
consagrarse como la mejor del continente en su categoría, luego de superar a la atleta de Argentina, Diana 
Orensen, quien concluyó con la medalla de plata. Como deportista, Hinojosa Rojas logró su clasificación a este 
evento después de su participación en la pasada Universiada Nacional 2024, que se realizó en la Universidad 
Autónoma de Aguascalientes, donde se colgó una medalla de bronce dentro de la misma categoría. Bajo la 
supervisión de su entrenador, David Gómez Miranda, la atleta de Morelos logró una histórica actuación para 
contribuir con una de las 24 medallas de oro que consiguió México. 
El Sol de Cuautla, (Óscar García), 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/deportes/atleta-de-morelos-mildred-hinojosa-se-cuelga-el-oro-en-
halterofilia-dentro-del-fisu-america-games-2024-12875807.html 
Diario de Morelos, Deportes p.4, (Checo Vázquez). 
 

Nacional: 
 
Condiciona UNAM ampliar matrícula; pide más presupuesto 
Sólo si hay condiciones para ello, se podrán abrir más lugares en la máxima casa de estudios, advirtió el rector 
de la UNAM, Leonardo Lomelí. En la rendición de su primer informe de actividades, el rector Lomelí explicó que 
durante los últimos seis años, la Universidad ha aumentado su matrícula en 24 mil 167 estudiantes, aun cuando 
el presupuesto prácticamente no ha experimentado un crecimiento en términos reales.  “Reafirmamos nuestra 
disposición a seguir aumentando la matrícula, siempre y cuando haya condiciones apropiadas para ello. Un 
esfuerzo renovado para incrementar nuestra oferta académica requiere del apoyo suficiente para garantizar la 
calidad de las instalaciones y los servicios que se brindan a los estudiantes y las condiciones de trabajo y 
remuneraciones del personal académico y administrativo”, expuso. En la víspera de la presentación del paquete 
económico por parte del gobierno federal, Lomelí planteó que pese a las muchas restricciones económicas, 
apostar por la educación siempre será apostar por un mejor futuro para México. Ante su staff e integrantes de 
la comunidad universitaria, el rector destacó que para crear nuevas instalaciones se necesitarían más recursos. 
Logros: Durante el ciclo escolar 2023-2024, la UNAM ha consolidado su misión educativa mediante una 
comunidad de 373,682 estudiantes, de los cuales 62.5% cursan estudios de licenciatura, 28.7% están en 
bachillerato, 8.7% en posgrado, y un 0.2% en programas propedéuticos de la Facultad de Música. Se cuenta 
con una sólida planta académica de 42,615 docentes. 
Excélsior, (Laura Toribio y BB González), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/condiciona-unam-ampliar-matricula-pide-mas-presupuesto/1684553 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/unam-aumentara-matricula-calidad-educativa-rector-leonardo-
lomeli/1684429 
La Jornada Morelos, p.11, (Redacción), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/apostar-por-la-educacion-es-apostar-por-un-mejor-futuro-lomeli-
vanegas/ 
La Jornada, p.17, (Lilian Hernández Osorio),  
https://www.jornada.com.mx/2024/11/15/politica/017n1pol 
La Crónica, (Adrián Figueroa Nolasco Y Gerardo González Acosta),  
https://www.cronica.com.mx/cultura/2024/11/14/la-educacion-superior-de-calidad-requiere-una-inversion-
sostenida-o-de-lo-contrario-tendra-retrocesos-leonardo-lomeli/ 
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/11/14/apostar-por-educacion-es-hacerlo-por-un-mejor-futuro-para-
mexico-lomeli-vanegas/ 
Milenio, (Alma Paola Wong),  
https://www.milenio.com/politica/sin-inversion-sostenida-existe-el-riesgo-de-retroceso-unam 
 
SEP plantea volver internacionales a universidades y educación de México 
Titular de la SEP reconoce a la educación como la llave a cualquier futuro posible, a cualquier transformación 
genuina, progresiva y perdurable. Convertir en internacionales a las universidades del país y la educación 
superior en general es una necesidad estratégica para el México del siglo XXI, dijo en Chiapas el secretario de 
Educación Pública (SEP), Mario Delgado Carrillo. Añadió que es una vía para potenciar las habilidades de los 
estudiantes que les permita enfrentar desafíos globales y al mismo tiempo, para responder a las necesidades 
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de sus comunidades. El funcionario habló así en la inauguración de la Conferencia Internacional ANUIES-
AMPEI-AMEREIAF 2024, llevada a cabo en la Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH). Lo escuchaban 
rectores de universidades nacionales y extrajeras; expresó que se tiene un objetivo común, el desarrollo de una 
educación que transforme, trascienda fronteras e impulse a las instituciones y estudiantes mexicanos hacia el 
futuro. “Nos encontramos en una era en que las distancias se acortan, las fronteras se desdibujan y el 
conocimiento fluye sin obstáculos”, expresó Delgado Carrillo. Dijo que se deben enfrentar retos como el mundo 
multipolar, el nearshoring en México o las nuevas tecnologías. Acompañado por el gobernador de Chiapas, 
Rutilio Escandón Cadenas, el titular de la SEP señaló que la adaptación, innovación y capacidad para responder 
a las necesidades de la sociedad serán clave para los jóvenes de nuestras naciones. 
La Crónica, (Gerardo González Acosta),  
https://www.cronica.com.mx/nacional/2024/11/14/sep-plantea-volver-internacionales-a-universidades-y-
educacion-de-mexico/ 
 
Medios públicos son pilares esenciales para el derecho a la educación y la vida del país: SEP 
Al encabezar la inauguración de la XXXVIII Asamblea General Ordinaria de la Red Nacional de Medios Públicos 
(RED México), el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo afirmó que el fortalecimiento de 
nuestra democracia pasa también por el fortalecimiento de los medios públicos, de garantizar el derecho a la 
información. Desde la Sala del Consejo General Consultivo del Instituto Politécnico Nacional (IPN), donde se 
realizó el evento, el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP) resaltó que los medios públicos han 
llevado contenidos educativos y culturales a comunidades que, de otro modo, no tendrían acceso a ello, 
fortaleciendo así el tejido social y promoviendo la equidad. Justamente, expuso, “Radio Educación fue una 
innovación promovida por José Vasconcelos, así como hoy el Politécnico Nacional sigue con esa innovación, 
echando a andar dos nuevas estaciones de radio: Polifonía y Piromanía. Felicitó al IPN por este fecha: 
“felicidades por eso, que se siga con la innovación favoreciendo la educación”. En este sentido, afirmó que los 
medios educativos, como @prende en la pandemia, han jugado un papel fundamental llevando educación de 
calidad a los rincones más alejados, convirtiéndose en un recurso invaluable para la formación de millones de 
niños, niñas y jóvenes. 
El Financiero, (Redacción), 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2024/11/14/los-medios-publicos-son-pilares-esenciales-para-el-
derecho-a-la-educacion-y-la-vida-del-pais-sep/ 
 
Fiesta de las Ciencias y las Humanidades en la UNAM 
Transmitir y promover en los jóvenes mayor comprensión y apreciación de las ciencias, así como estimular su 
creatividad y pensamiento crítico mediante talleres, juegos, experimentos y conferencias, es la finalidad de la 
Fiesta de las Ciencias y las Humanidades, que se celebrará hoy y mañana en diversas entidades de la UNAM. 
El titular de la Dirección General de Divulgación de la Ciencia, Manuel Suárez Lastra, informó que como parte 
de ese festejo, también tendrán por tema central el agua, ante la preocupación por la crisis mundial de este 
líquido. El evento busca relacionar a los asistentes mostrándoles soluciones innovadoras para constituirlos en 
agentes de cambio en sus comunidades y que logren proponer iniciativas con las que se proteja a este elemento 
natural. Además, dicha celebración, la cual se efectúa desde 2013, fue organizada por la Dirección de 
Divulgación y la Coordinación de la Investigación Científica de la UNAM. Reunirá a docentes, estudiantes y al 
público en general, en una serie de dinámicas relacionadas con la actividad científica que distingue a esta casa 
de estudios. Se considera que la ciencia es esencial para hallar soluciones a los principales desafíos que 
enfrenta nuestro planeta, así como la interacción entre disciplinas; el apoyo de la comunidad científica y la 
sociedad, pues son clave para lograr cambios significativos. 
La Jornada, p.7, (Lilian Hernández Osorio),  
https://www.jornada.com.mx/2024/11/15/ciencias/a07n2cie 
 
 
 
 


